
大規模災害時廃棄物対策北海道ブロック協議会 道東エリア分科会

日時：令和 5年 10月 13 日（金）10:00～12:00

場所：まなぼっと幣舞 学習室 705-706

（オンライン併用（ZOOM））

【エリア分科会の代表振興局、代表市町村】選出結果

代表振興局：釧路総合振興局

代表市町村：釧路市

【災害廃棄物処理計画策定に係る課題】議事要旨

（1）策定済み自治体からの意見

◇標茶町 令和 2年度策定済み

・策定は当時の担当者

・策定だけでなく、内容を共有していかなければならないと考えている。

◇弟子屈町 平成 31 年度策定済み

・策定は当時の担当者

・分別は検討済みだか、仮置場候補地の詳細な検討が必要。

◆環境省

・仮置場で分別回収できれば災害廃棄物処理は 90%成功と考えている。

・市町村所有地をリスト化しておき、発災時に防災部局等と話し合うと良い。

・国有地も仮置場に使えると了解を得ているので、自治体内の国有地を使いたい場合は環

境事務所に相談・連絡してほしい。

◇釧路町 策定済み

・マンパワーをかけて計画を策定したが、実効性のあるものにするのが重要な課題と認識

している。

・発災直後の意識が高いが、発災後 72時間以降の町内での体制を共有したい。

◆環境省

・釧路町では 5 年ほど前に水害にあっている。その時の記録をもとに実効性のあるもの

としてほしい。

◇新得町 策定済み

・平成 28年 8月台風時には処理計画がなく、その後、策定した。



・平成 28年に発災後は忙しく手が回らないことが分かった。

・具体的な収集体制など、実行に移すまでの細かい部分を詰めて対策したい。

◇清水町 策定済み

・仮置場は仮選定のため、細かく詰めて、業者とも連携が必要である。

◆環境省

・仮置場候補地をリストにあげておき、発災時に他部署と相談するというのもやむを得な

い。

・候補地リストの作成とレイアウトや開設時間などを協定先と詰めておくことが重要。

◇芽室町 策定済み

・ごみの分別については、計画策定時よりも細分化するなど、見直しが必要と考えている。

・平時の備えが重要。

◆環境省

・環境省では 12 分類と言っているが、住民のかたが発生時に分類できるか。

・胆振東部地震の際も 6分類として仮置場で 12に分類した。

・他のブロックではだいたい 5～6 分類を目標に出してもらって仮置場で更に分類した。

・実際は住民のかたの負担を考慮して決めていただきたい。

（2）未策定自治体からの意見

◇釧路市 未策定

・仮置場の候補地として、学校や民有地を検討中。地盤条件や交通の条件を含めて選定し

ていかなければならない。

・市内の国有地・道有地を借りられるかということは、環境事務所から聞いてもらえるの

か。

◆環境省

・国有地を貸してもらえるかは、事務所から財務局に聞くことができる。

・道有地は関係部局に聞かないと分からない。

・釧路市には大きな工場の跡地を次の建築物ができるまで利用できるか考えてほしい。

◇別海町 未策定

・骨子案はできているが、正式な計画とする場合、対外的な説明や住民への説明、パブコ

メなどに対応したものにしなければと考えているとどんどん掘り下がっていき、成案

化できていない。



・災害時にすぐに使えるものも作りたいが、簡易的なものだと内部に説明が行き渡るのか

懸念している。

◆環境省、北海道庁

・パブコメ実施率は昨年 39%。必ずしもパブコメしているわけではない。

・あえて仮置場を住民に公表しない自治体もある。

・処理計画の内容の掘り下げについては、計画作成は大事だが、初動が 1番大切。

・立派な策定していても発災後に混廃してしまう例もある。

・簡単な計画を作成しておいて、他の災害の知見をもとに足していく。

・他の状況をみながら自分たちに合うものを追加していって作りこんでも良い。

◇北見市 平成 30 年モデル事業で骨子案作成→令和 2 年度(R3.3 月)策定→令和 4 年度

(R5.3 月)改訂

・仮置場の選定に困っている。

・災害規模や水害での影響を加味していくとかなりの数が必要だが、どこを選定したら良

いか苦慮している。

・対外的にも説明していない。内部的にも選定過程である。

・令和 2 年度の計画では想定地震を道の災害廃棄物処理計画を参考に策定したが、市の

地域防災計画の想定地震と異なったため改定した。内部の調整はしているつもりであ

っても、うまくいっていない部分もあった。

・計画ができた後の実効性を高めることの方が労力を必要とする。

◆環境省

・仮置場は複数箇所をリスト化しておき、被災状況に応じて選ぶことが良い。

・地域防災計画の被災想定を基に処理計画を作成してほしい。

以上


